

En Orihuela, un mes. 0 50 pt.  
Fuera, un trimestre. . . 1 75 »  
Número suelto. . . . . 0 45 »  
Anuncios y comunicados, á  
precios convencionales y pagos  
adelantados.

# LA CRONICA

En la imprenta de Luis Zeron,  
Hostales 4. Y en la direccion ad-  
ministracion de este semanario,  
Barrio Nuevo. 5.  
Toda la correspondencia al  
Director.

SEMENARIO ENCICLOPÉDICO.

AÑO VI.

Orihuela 12 de Enero 1888.

NÚMERO 215

## ECOS DE LA LIGA AGRARIA

VI

Bajo la presidencia del señor Bayo, iniciador del pensamiento como ya hemos dicho y todos saben; en el sitio de costumbre, y á la una y media de la tarde, celebró la liga agraria su quinta y sexta sesion los dias diez y once de Diciembre próximo pasado, tratándose con preferencia en esas dos nuevas reuniones de agricultura y de ganadería, bien que se discutieron á la vez otros asuntos distintos en apariencia, pero afines en el fondo, es decir, perfectamente relacionados con la grave y prolongada crisis porque atraviesan los labradores y ganaderos españoles. Sí se habló allí de la conveniencia de que el Instituto geográfico se dedique á completar la triangulacion; sí se expuso la necesidad de que se forme el catastro; sí se probó la precision de un código rural y hubo partidarios de que la custodia de los campos se entregue á cierto instituto armado, ó se declare ageno al mismo; sí se pidieron reformas en el derecho civil; sí se examinaron los beneficios é inconvenientes del libre-cambio; sí se volvió á tocar incidentalmente el punto de los alcoholes industria-

les; sí se encareció el buen servicio que pueden prestar las alhóndigas, ó centros de contratacion; sí se abogó por la creacion de asociaciones forestales para remediar las faltas que hoy existen en ese gran ramo de riqueza; sí se solicitó autorizacion á los pueblos para emitir papel moneda, á semejanza de lo que hace el Banco Español; si se expusieron algunas consideraciones respecto á las Pósitos; sí se denunciaron los grandes abusos que se cometen por el mal estado de los mataderos y se propusieron los medios para conjurarlos; sí se indicó el tipo á que se vende el ganado vivo y el precio á que se expende ó debe expendirse la carne por los tablajeros; sí se propusieron medidas enérgicas para impedir, ó dificultar al menos, la importacion de reses extranjeras; sí con negros colores se trazó el cuadro de la situacion gallega por la gran existencia de ganado vacuno en aquel país, y la gran dificultad de expendirlo y exportarlo, y sí se probaron en fin las grandísimas ventajas que traen necesaria y forzosamente consigo las exposiciones regionales, como ya comprenderán nuestros lectores, todo ello no fué más que estudiar y debatir en su forma y en su esencia el estado afflictivo de la agricultura, y el

grave conflicto de la ganadería, doble y único objeto de esa gran asamblea, de esa numerosa reunion de labradores, propietarios y ganaderos llamada la liga agraria.

En ambas sesiones hablaron con más ó menos acierto y extension los señores Cañamaque, Rivas, Iborra, Moluger, Rodriguez, Sanchez-Toca, Soto, Estrañ, Jambrios, Bueno, Leva, Villamil, Urdiales, Ortega, Álvares, Anibarro, Bonilla, Artiga, Oliva, Moreno, Espejo, Tovar, Orillana, Jucini, Balanero, y condes de las Almenas y de Castillejos.

Con distinto lenguaje y diferente estilo, todos los oradores convergieron no obstante en un mismo punto esencial, en la gravísima crisis agricola de España, crisis que trae naturalmente consigo el mal estado de la industria y del comercio, toda vez que el comercio y la industria se nutren de la agricultura, su madre y generadora.

En el concepto de todos, la competencia extranjera es la causa principal, sino única, del conflicto en cuestion, puesto que nuestros graneros, nuestros almacenes, nuestros depósitos están llenos y nada se vende por falta de compradores, en tanto que llegan á nuestros puertos gran número de

buques procedentes de América, Italia y Francia con granos, hebras y caldos que se dan á precios muy inferiores á los que nosotros podemos ofrecer nuestras cosechas, no solo porque los productos españoles son de mejor calidad, circunstancia que debiera tenerse muy en cuenta, sino que tambien por ser muy elevadas las tarifas de los ferro-carriles, y muy grandes las contribuciones. Presentóse una proposicion pidiendo que se eleven los derechos transitorios sobre cereales, ganados, petróleo y demás artículos extranjeros en un 40 por 100 de lo que actualmente pagan, y otra solicitando que se imponga al arroz un impuesto de importacion, rebajándose á la vez los derechos de consumos para los artículos de primera necesidad,

Sobre el tema de repoblacion de montes se recordó la ley de 1877 y se dijo que nada se había hecho en este sentido como no sea cortas, talas, é incendios.

Propúsose la creacion de jurados agricolas; se discutió largamente sobre la reforma de los derechos que gravan la trasmision de la propiedad territorial, y se habló no poco de la modificacion consiguiente de la ley hipotecaria.

Hízose un juicio crítico de las opuestas escuelas proteccionista y

114

que estoy comiendo.

La Fornarina se quedó un momento pensativa, y dirigiéndose al Coronel, le dijo.

—¡Ha dicho bien; sí, sí, ha dicho bien! ¡Y pensar que tantas pingües rentas se gastan, sin hacer lo que con una peseta hace este buen hombre!

—Estás inspirada, respondió soltando una carcajada el gran Coronel. Escribe una égloga, compon la música, y cántala para solaz de los Fidos, Amin-tas y Malibéos, pero déjame á mí de esas necias candideces.

—No eres un hombre, eres un cañon; repuso encolerizada la Fornarina.

—¡Y de á veinte y cuatro! añadió Simon mentalmente.

El Coronel, á quien este denuesto,

113

Y nunca me falte.

Pero no le puede dar á V. para vivir.

—¿Que nó? ¡vaya! y para otras muchas cosas, señora.

¡Oh! ¿cuales son? estoy curiosa,

—Pues, señora, sepa su mercé que con una peseta mantengo mis obligaciones, pago una deuda, empresto á ganancias, y echo en una alcancía.

—¡Oh! V. se burla de mí.

—No señora, y sino atienda su mercé. Sostengo á mí y á mi casa, que son mis obligaciones; mantengo á mi madre, con lo que pago una deuda; empresto, pues crio á mi hija, que me lo pagará cuando sea yo viejo y no pueda trabajar: y echo en una alcancía, porque nunca le niego una limosna á un pobre, más que sea un cacho del pan

110

da. No sé como Simon Verde consiente que esté metida allí á todas horas su hija.

—¡Toma! para Simon Verde serán esas gentes de las mejores. Nunca se piensa sinó lo bueno, dijo un hombre.

—Porque tiene el corazon más sano que la brisa, opinó una muger.

—Verdad es, repuso el hombre. Pero ahí verás tú cómo en este mundo indino, es menester tener una poca de trastienda, y andar con pié de plomo y ala de palomo.

Efectivamente, con motivo de ser Simon Verde el ordinario de Sevilla, entraba diariamente en casa del coronel Titan, para traerle los comestibles que en el pueblo no se hallaban. Como allí no había ni plaza, ni carnicería, ni

libre-cambista, fijándose la atención en la gran competencia de los cáñamos y lanas extranjeros.

Un orador opinó que en cada pueblo debe establecerse una asociación agrícola, á fin de que la union de todos ellos remueva los obstáculos que dificultan el progreso de nuestra agricultura, y otro se atrevió á sostener que hoy por hoy no hay medio perfecto para saber si los alcoholes son puros ó nó, difiriendo en esto de la comision respectiva cuyo dictámen es que todos los alcoholes industriales que se importan del extranjero sean desnaturalizados y se les impongan mayores derechos arancelarios.

La última proposicion en fin, pidiendo que la Asamblea declarase haber visto con gusto las recientes reformas del ministerio de Fomento, por creerlas conformes con algunos de los temas ya discutidos, ocasionó una verdadera tempestad de aplausos y censuras, hasta tal punto que nadie sabía lo que deseaba el número mayor, viniéndose en conocimiento, no obstante, de que por desgracia nuestra, la pasion política todo lo invade y lo perturba todo.

Sea por esta causa, ó por lo versátil é indolente de nuestro carácter meridional, el caso es que en la ya citada sexta sesion de la Liga Agraria se empezó á notar una especie de cansancio y cierto deseo de concluir pronto, hablándose tan de prisa, que no parecía sinó que en ese acto se hacian los discursos y proposiciones al momento sin el gran fondo de conviccion de otros dias, como si los oradores todos hubieran gastado sus fuerzas y sus argumentos en los debates anteriores.

IRREGULARIDADES BAJO EL GOBIERNO FUSIONISTA

*La Union Católica* partiendo de los datos que ha publicado la prensa liberal y que ha coleccionado un periódico de provincias, publica la siguiente lista de las irregularidades descubiertas en el último año. Dice así:

«En la Habana, una defraudacion que asciende á 26.678.750 pesetas, en el ramo de Hacienda de Filipinas, un desfalco de 7.500.000. Nótese que para este asunto se han dictado numerosos autos de prisión, algunos de los cuales necesita la autorizacion de las Cortes, y que en la defraudacion de la Habana habían intervenido personas de alta categoría. Un desfalco de 476.000 en la caja del parque de ingenieros. Entre los papeles que se encontraron en caja existía un recibo firmado por un general, quien parece que habia tomado aquel dinero para una obra que estaba haciendo. En la delegacion de Hacienda de Granada, pesetas 13.000.000. En el almacén de efectos estancados de Cáceres, un robo de 265.563. El depositario de la Diputacion de Lérida se llevó 60.000.

El cartero del barrio de Atarazanas de Barcelona, se fugó con 5.000 pesetas, sustraídas de un certificado. Un robo en la caja de fondos municipales de la caja de Villafranca de los Caballeros (Toledo) de 5.000; en la depositaria de Alguides (Málaga) 1000; el recaudador de contribuciones del Priorato (Tarragona) se fugó con 60 000; en la administracion de Rentas de Alhama de Granada, un alcance de 31.960; se han fugado dos directores y el administrador del Centro general de Préstamos y Depósitos, establecido en Barcelona, llevándose 277.000. El hecho es grave, porque afecta á las clases trabajadoras que tenian impuestos sus ahorros en ese establecimiento. En el municipio de Rubite (Granada) un desfalco de 60.000 pesetas: un recaudador de contribuciones de la provincia de Cadiz se ha fugado con 20 000. En la tesorería de Hacienda de Valladolid, un alcance

de 8000. En el ayuntamiento de Osuna, un desfalco de 15.000. Un oficial de un regimiento se ha fugado con la consignacion de su regimiento, cuyo importe se eleva á 150.000. En Cuba, perseguida por el señor Gonzalez Olivares, segun dijo á los periodistas en el Congreso, una irregularidad de 9.000.000. Sustraccion de títulos de la Deuda del 3 por ciento exterior, siendo oficial primero de la comision de Hacienda de España en Londres D. M. L., 3.000.000.»

Conste que todos estos datos han sido dados por la prensa liberal, testigo de mayor excepcion en este asunto y Dios sabe cuantas cosas más habrá ocultas.

Ahora para que vean nuestros lectores en cifras redondas á cuanto se eleva la suma de las irregularidades trascritas, diremos que es á «sesenta millones seiscientos dieciocho mil doscientas sesenta y nueve pesetas.»

Pues bien, ante la irrefragante verdad de los hechos, y ante la severa lógica de los números, nosotros nada tenemos que añadir, porque hay cosas y casos en que el silencio vale más que cuanto se dice.

Quienes deben leer estos pequeños datos, son los mismos fusionistas y sus órganos oficiales y oficiosos en la prensa, que tanto han hablado de la administracion conservadora, como si la suya fuese mejor.

¿Estamos?

VARIEDADES

CUENTO QUE PARECE HISTORIA

Un dia le preguntó con acento asaz mohino un país á su vecino, ¿tú no sabes quien soy yo?

Yo soy un ser que está enteco; que el pícaro *fusionismo* me está dejando lo mismo que un espárrago de seco.

Si ves mi administracion empezabas á llorar, y es peor la de Ultramar ¡con que veas mi situacion!

Mi industria y agricultura protegidas se encontraban

y ambas á dos prosperaban dándome dicha y ventura.

Pero quiso de repente el partido fusionista hacerme libre-cambista, y he enfermado gravemente.

Y si pronto no se cura tan tenáz y grave crisis, me parece que una tisis me manda á la sepultura.

Su vecino interrumpió la narracion empezada con una gran carcajada, tras de la cual contestó:

Tu relato á nadie engaña... país que tiene un gobierno más malo que el mismo infierno, no puede ser más que España.

*Elemé.*

SUETOS Y NOTICIAS

Estrañamos sobremanera encontrar en «El Día» frases halagüeñas dirigidas á los que últimamente han entrado á formar parte de esta redaccion, mezcladas con palabras impropias de un periódico serio con las que pretende zaherir á los que antes la formaban. Los nuevos redactores, que lo son de este suelto, hacen presente al colega por si lo ignora, que desde el momento en que tuvieron la honra de pertenecer á este semanario, se hacian partícipes de la digna conducta y acertada direccion que viene teniendo desde que apareció en el estadio de la prensa; haciéndose por lo tanto solidarios de todos los ataques que pretendan dirigirlas como miembros que son de una entidad, cual es: la redaccion.

Los yerros de imprenta, son siempre disculpables en todo periódico tanto más en tanto que esas pequeñas faltas de forma se originan tambien en las obras de fondo, científicas ó literarias, dando margen á la fé de erratas, que regularmente aparece al final de todo libro.

Esolo sabe y lo dispensa cualquiera, pero una cosa es un error de imprenta y otra cosa una falta de sentido.

Nada tiene de particular pues, eso de escribir provabilidad por probabilidad, pero llamar próximas á las na-

III

almacenes bien surtidos, solía decir el Coronel á Simon Verde:

—Camo en tu pueblo nada hay, sinó el renglo de no *hay*, traételo todo, chico.

Estaba además encargado Simon de llevar y traer la sostenida correspondencia del Coronel con un jóven desenvuelto, pronto, decidido, denominado el Capitan Bulle, que había estado en todas partes, que conocía á todo el mundo, que todo lo había visto, que se jactaba de ser adorador fogoso de las repúblicas, ardoroso de los naipes y frenético de las faldas, y que debía concluir por lucir su patriotismo, uniéndose despues á los piratas que atacaron nuestra isla de Cuba.

El trato bondadoso y jovial de Simon

III2

Verde habia agradado á la Fornarina, que se complacía en entretenerse con él hacerle preguntas, é informarse de los pormenores de su existencia.

—Señor Simon,—le dijo una noche cuando vino á recibir las comisiones para lo mañana siguiente:—¿cuanto gana V. al día?

—No tengo ganancia fija, señora. Pero un día con otro vendré á sacar so- una peseta, contestó Simon.

—¿Una peseta nada más?—esclamó con su acento italiano, y haciendo aspavientos la Fornarina.—¡Oh pobre Sr. Simon!!! ¡Oh existencia miserable! ¿V. vivirá desesperado, buen hombre?

—¡Yo! no señora, que vivo muy contento, á Dios gracias.

—¡Con una peseta!!!

III5

lejos de herir, lisonjeó, dijo con la sonrisa con que Júpiter en forma de toro favorecía á la ninfa Europa:

—Vamos, diva Donna, sabes que todó en tí me hace gracia; el cayado de pastora, como la corona de Reina. Eres tan graciosa para un fregado como para un barrido.

—Pues á mí nada en tí me la hace, ni tus cumplidos, que huelen á tabaco, ni tus bigotes, que huelen á almizcle, repuso la Fornarina; y dirigiéndose á Simon, le preguntó: ¿con que teneis una hija?

—Si tengo; pero una hija como las flores del día, una hija de la que no merezco ser padre; Si lo viera su mercé, diría lo mismo con dos bocas que tuviese!

vidades de 1888, precisamente el día 29 de Diciembre de 1887, siendo así que el adjetivo próximo, significa cercano, inmediato y contiguo, eso no pasa ni puede pasar, sobre todo en quien cree saber lo bastante para dar consejos á redactores de un periódico, como si en ese periódico hicieran falta esas advertencias, por no haber en su redaccion quien pueda guiar á los nuevos escritores.

La equivocacion sufrida respecto al apellido del señor Gibbons, es aún más tolerable, dado caso de que exista, puesto que nuestra experiencia periodística no tan *provechosa*, aunque algo más *larga* que la de «El Diario» no ha llegado á saber la ortografía inglesa, ni tiene gran obligacion de ello á la verdad, por lo tanto no creemos que esa pequeña falta, si tal es, merezca que se nos conmine con la cárcel, como lo hace el colega citado que, ya amenazó, hace poco con los tribunales á «El Dia» por poco más ó menos, probando así que tiene vara alta con la situacion, cuando tanto ronca y tanto alardea.

Bajo la presidencia del señor Marqués de Molins, se reunió el domingo último por la tarde en la sala de presupuestos del Senado la minoría liberal-conservadora de dicha alta Cámara, á fin de ocuparse de la conducta que ha de seguir en la discusion del proyecto del jurado.

Los acuerdos tomados en dicha reunion con tal objeto fueron hacer al indicado proyecto una enérgica y decidida oposicion, que empezará formulando el primero que use de la palabra, una protesta contra la discusion del proyecto, por considerarla anticipada y prematura, por el carácter esencialmente político, del ya dicho proyecto, y por la inoportunidad de la discusion misma que se antepone á otros proyectos económicos pendientes de debate, cuya aprobacion es más necesaria para los intereses generales del país.

Se acordó tambien nombrar una comision que estudie el proyecto en cuestion y redacte las enmiendas que se han de presentar á la mayor parte de sus artículos, distribuyéndose los turnos que deben consumir el señor Conde de Torrealanz para el primero, en sustitucion del conde de casa-Valencia, hoy enfermo; el señor Pisa Pajares, ó el señor Vida para el segundo, y el señor Marqués de Frias para el tercero, designando al señor D. Luis Silveira para combatir el artículo 1.º del susodicho proyecto.

Se ha publicado el núm. 1.º de «La Última Moda» amena ó interesante revista que ha comenzado á ver la luz en Madrid. Contiene numerosos grabados representando modelos de trajes, sombreros, peinados, abrigos y labores. Entre los artículos que constituyen la parte literaria, inaugura con el título de *Política Femenina* una serie de estudios que han de ser muy del agrado de las señoras. Una novela original titulada *Un aderezo de brillantes*, completo texto con los artículos *Conferencias del Doctor*. Conocimientos útiles etc—etc—Se publica todos los sábados y cuesta 3 ptas. el trimestre. Puede pedirse un número de mues-

tra á la administracion.

Serrano 88-Madrid, ó á D. Evaristo Cárcelos único representante de dicha publicacion en esta ciudad.

Dice «El Diario» de esta ciudad que los concejales conservadores del ayuntamiento de Orihuela, son los que tienen la culpa de las faltas de policia que se comenten aqui; todo ello, por la única y poderosa razon de que suelen faltar algunas veces á las sesiones de la Excm. Corporacion municipal.

Es decir, que apesar de las parejas de guardias diurnos que constantemente recorren ó deben recorrer las calles: apesar tambien de la comision respectiva compuesta de tres señores fusionistas por cierto, más apesar aun de la autoridad local (y compañía) que tienen el derecho y el deber de vigilar, que se cumplan los reglamentos ó bandos de buen gobierno, si una criada arroja un barreño de agua por una ventana; si otra doméstica sacude una alfombra desde un balcon y si un chiquillo comete algun desaguisado en la vía pública, nadie tiene la culpa de esas faltas más que el pícaro director de LA CRÓNICA y otros tales como él.

Bien hombre, bien; á ese paso las minorías del Ayuntamiento de Orihuela van á ser responsables de todo lo malo que suceda en Rusia, Guinea ó los antípodas.

Llamamos la atencion del señor alcalde respecto al abuso que se comete en ciertos sitios públicos de esta ciudad, dejando sueltas por calles y plazas algunas *vipedas plumas*, convirtiéndose dichas vías en verdaderos gallineros.

Esa falta fué ya denunciada por un colega local no hace mucho, pero segun parece no se ha dado orden para quitar un defecto que dice tan poco en pró de la cultura de Orihuela, ó si se ha ordenado algo, no se ha obedecido.

¿Será cosa de que esta ciudad se convierta en una especie de granja modelo?

El tiempo lo dirá.

Segun se nos dice, el carro de la carne se halla en un estado algo deplorable, sin cortinas que cubran las reses sacrificadas, y con un toldo al natural, el referido vehículo, que segun creemos recordar se compuso, ó debió componerse hace poco, requiere un arreglo tal, que no desdiga de su especial objeto y del buen nombre de nuestra administracion popular.

Rogamos al señor Alcalde que fije su atencion en este asunto, encargando á quien corresponda el remedio de tan visible defecto.

Dice un colega local, y así lo hemos oido decir públicamente tambien, que en breve contará Orihuela con un nuevo periódico, político por cierto, que se inspirará en la política democrática con tendencias verdaderamente radicales.

Venga enhorabuena el nuevo colega á dar más nombre y prestigio á Orihuela, probando así que en esta ciudad hay elementos suficientes para todo.

Por contestar al breve pero enérgico suelto que le dirigimos el jueves último, el semanario dominguero nos dedica en su número 117 nada menos que columna y media, con más una aléluya ó cosa así; prosa y verso que corren parejas por su forma y su fondo.

Bueno es que diga el público que la actual cuestion no la ha iniciado «La Crónica» sino «El Dia», permitiéndose ataques de mala ley á nuestro periódico y á nuestro partido, como si su partido y su periódico no tuvieran algo y algos que atacar si á ello nos propusiéramos, por lo tanto nosotros hemos contestado á la injustificada y doble agresion del colega del modo que nos ha parecido mejor, en uso del perfecto derecho que tenemos de rechazar la fuerza con la fuerza.

Si «El Dia» ha creido que puede molestar impunemente á nadie, está en un grandísimo error, y al menos por nuestra parte le advertiremos, que quien nos busca nos encuentra sea como, cuando y donde sea.

Deje pues «El Dia» sus insulsas genialidades, recordando que en su redaccion y en su partido hay tambien personas que peinan canas y están llenas de años, como el mismo colega y todos saben.

Cierto colega local que en su núm. 430 nos censuró tanto por algunos pequeños yerros de imprenta, discutibles algunos de ellos por cierto, en el mismo escrito de su apasionada critica, inserta nada menos que siete eternos renglones sin una sola coma, á peligro de ahogar á sus lectores con esa andanada de asficiente prosa, y en su número 432 dice que los Reyes magos le han regalado una pluma de oro para darla en premio al *periódico semanal* que en la polémica que *sostienen* sobre educacion *demuestre* etc. etc. concordancia vizcaína en que se barajan el singular y el plural de un modo tan lastimoso que no sabe el lector por fin á que atenerse.

Pero ¿que más? en el último suelto de su número de ayer leemos que ha sido ya *exhibido* en las calles y plazas el cerdo de san Anton, cayendo por lo tanto en una de las mismas faltas que tanto nos censuró hace poco, toda vez que segun el Diccionario de la lengua castellana, no se escribe *exhibido* sino *exhibido*.

¡Señor, qué críticos estos los de la *larga y provechosa* experiencia!

El sábado 7 del corriente verificóse por los aficionados que dirige el señor Abad, la última representacion pastoral.

Pusiéronse en escena las últimas noches varias piecitas de *costumbres* cuales fueron: Curacion radical, Los locos de Leganés y el Rizo de Doña Marta, en las que además tomaron parte las señoras doña Francisca Ortiz y doña Dolores Mendiola.

La señora Ortiz simpatizó con el público desde la noche de su *debut*, siendo muy aplaudida en todas las obras en que tomó parte, y con especialidad en el Rizo de Doña Marta donde demostró sus buenas condiciones de artista.

Lo mismo decimos de la señora

Mendiola por el difícil papel de Brigida que desempeñó en el Tenorio.

Por último, la empresa ha cumplido como buena por su incansable deseo de proporcionar al público gratas distracciones, pero su liquidacion financiera no le ha sido segun nuestros informes muy halagüeña.

\*\*\*

La víspera de Reyes se verificó en casa de los señores de Moreno, la brillante velada que anticipadamente anunciábamos á nuestros lectores, á la que acudieron numerosas señoritas de nuestra selecta sociedad, apesar de lo desapacible de la noche.

Contribuyó á hacer la delicia de los concurrentes el entretenido juego de los estrechos, al que acompañaban bien combinados refranes, que producían la hilaridad de los que allí se hallaban; asimismo pudieron rendir culto á Terpsicore sus aficionados con una virginia y varios acompañados rigodones; pero lo que sin duda alguna deleitó más á la concurrencia, fueron la cancion de la *Menegilda* y las *seguidillas* que tan admirablemente cantó la preciosa Conchita, acompañada al piano por su hábil profesor señor Rogel.

A una hora bastante avanzada empezaron á abandonar tan ameno sitio las distinguidas familias que asistieron al acto, quedando todas sumamente complacidas de la amabilidad y finura de los señores de la casa.

En breve comenzará á publicarse en Valencia una *Revista*, bajo el título de ESPAÑA ILUSTRADA, que contendrá grabados de inteligentes dibujantes, y en la que colaborarán literatos de reconocido mérito.

ESPAÑA ILUSTRADA verá la luz semanalmente, formando un cuaderno de 16 páginas. El coste de cada número será solo de un real, y por suscripción 12'50 pesetas anuales. A los señores suscritores se les harán dos valiosos regalos, que representan doble valor que el que cuesta la suscripción, consistiendo el uno en una gran oleografía, copia del cuadro del aventajado pintor D. Constantino Gomez, *En el seno de la muerte*, premiada en la última Exposición de Bellas Artes de Madrid; el otro regalo consistirá en un útil y lujoso *Almanaque*, que ha de llamar la atención por sus condiciones.

El primer número aparecerá á mediados del presente mes.

Representantes en esta los señores Grifol y Riquelme.

Hemos visto el número de *El Primor Femenil*, con el que se despide de sus suscritores hasta el nuevo año.

Los regalos que ha repartido en el anterior, segun se desprende del contexto del citado último número, son: *dos preciosos cromos, dos láminas al lápiz, un cuadro de raso dibujado, dos pañuelos originales para encaje inglés impresos en superior percalina inglesa, un transparente y un tapete dibujos en papel, de tamaño natural, y por último, cuatro albums de abecedarios, nombres y adornos para bordar.*

Cada veinte días se publica además un pliego de ocho columnas de texto, una gran lámina impresa á dos caras, patrones cortados, etc.

En este año tiene ofrecido un regalo á los que se suscriban en cualquiera de las ediciones de 12' 16 ó 25 pesetas antes del día 10 del corriente Enero.

La empresa continua ofreciendo números de muestra gratis á quienes los pidan á la administracion, Pino, 11, Barcelona, ó á sus correspondientes.

# SECCION DE ANUNCIOS.

SILLAS DE REGILLA  
NUEVA FORMA RECIBIDA CASA DE  
**ABELARDO TERUEL**  
31 MAYOR 31  
LANAS PARA BORDAR

Tambien se ha recibido en esta casa un completo surtido con cien colores escalados.

Mayor 31, ABELARDO TERUEL Mayor 31.

## EL PRIMOR FEMENIL

Periódico gráfico, doctrinal de bordados y varias labores, destinado á las damas españolas y muy particularmente á las señoras bordadoras y maestras. Director T. Diaz Capdevila.

Unico en su género en Europa. Se publica los dias 1 y 16 de cada mes.

A cada número va adjunta una gran lámina impresa á dos tintas. Dibujos sueltos, picados y patrones cortados.

Publica albums y cromos de regalo.

Precios de abono: Peninsula; edicion 1.<sup>a</sup> 8 pesetas al año, 2.

Oficinas: calle del Pino, 11, Barcelona.

**SOMBREBERIA MADRILEÑA**  
**DE JOAQUIN LOPEZ**  
35=CALLE MAYOR=35

ORIHUELA

Exposicion permanente de sombreros, última novedad para señoras y señoritas, caballeros y niños. Magnifico surtido de gorras de todas clases. Grandes existencias de adornos para baile, telas y cintas para confecciones y composturas. Labado de sombreros de paja, de castor, y todo lo concerniente al ramo de sombrereria y modista.

Precios económicos, gusto y prontitud.

**NO EQUIVOCARSE**

35 CALLE MAYOR 25

## EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacaládo con Hipofosfitos de cal y de sosa y Pirofosfato de hierro.

Esta preparacion resulta agradable, facil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la *tos, constipado, catarros, escrofulas, raquitismo, tisis y debilidad general.*

Frasco de mayor tamaño que el de Scott 10 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada. En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 23.

## FUNERARIA

DE

**MONSERRATE TORRES**

El dueño de este acreditado establecimiento se encarga de hacer gratis todas las diligencias necesarias para en tierras, como al mismo tiempo de repartir las tarjetas de convite.

EL CONOCIDO DENTISTA DE RICHE

**D. RAMON GONZALEZ,**

Acaba de llegar á esta ciudad y ofrece sus servicios á numerosos parroquianos y al público en general, en todo lo que concierne á su profesion, desde las ocho de la mañana á las cuatro de la tarde; en la calle del Vallet.

## CONSERVADOR ENANTICO

Premiado con GRAN MEDALLA DE ORO en la Exposición de Lyon de 1873, higiénico y admitido en todos los mercados, Bote de MEDIO KILO suficiente para asegurar la conservación de 25 ó 30 hectólitros

7' 50 PESETAS

F. VICTOR LEBEUF Y COMPAÑIA, ENÓLOGOS

LABORATORIO, ALMACENES Y FÁBRICAS EN ARGENTEUIL (SEINE-ET-OISE) CERCA DE PARIS.

EL CONSERVADOR ENANTICO posee cualidades antifermenticible, preservadoras y antipútridas: da al análisis químico la mitad de su peso de TANINO QUÍMICAMENTE PURO, y todo el mundo sabe que el tanino es el agente más enérgico contra las alteraciones de los vinos, pues destruye los gérmenes de todas las enfermedades á las cuales está sujeto; la otra parte de su composición es todo principios elementales y esenciales de la uva y de la viña; de modo que su mezcla en proporciones convenientes constituye un agente enérgico é indispensable para la conservación y mejoramiento de los vinos de todos los países.

Mezclado con la vendimia, que es el método más racional, en la proporción de 30 gramos por hectólitro dará al vino desde su origen todas las cualidades deseadas de conservación; regularizará la fermentación, neutralizará la mala influencia de las uvas podridas, se obtendrá el vino del color más vivo y más brillante contribuyendo mucho á su clarificación; resultarán más reducidas las heces, y por último, su empleo en la vendimia DISPENSARÁ DEL USO DEL YESO, ya que él sólo dá al vino vivacidad de color, brillantez y gusto perfecto.

Los vinos tintos ó blancos ya elaborados, pero ligeros, mal vinificados, pobres en alcohol ó demasiado ricos en azúcar, lo mismo que los vinos bien hechos, pero guardados en malas bodegas ó en almacenes mal situados, se alteran facilmente; estos vinos resisten perfectamente á los gérmenes de todas las enfermedades si previamente han recibido ó se les añade una dosis de CONSERVADOR ENANTICO que les impide TORCERSE, AGRIARSE, AVINAGRARSE, AMARGAR AHILARSE, ó PERDER SU COLOR. Antes de trasportar los vinos es indispensable añadirles una dosis de este producto si se quiere evitar el peligro de que se echen á perder.

Depósito central en España: Administración de «La Revista Vinícola y de Agricultura,» Danzas, 5 y 7, entresuelo centró, Zaragoza.

## HIERRO QUESADA

La sangre débil ó pobre origina multitud de enfermedades, sostiene ó empeora todas las demás, pues siendo la que da vida á todo el organismo humano, no lo mantiene robusto?

El *Hierro Quesada* enriquece y dá fuerzas á la sangre, no produce ningun trastorno como los demás medicamentos férricos y se toma con la mayor comodidad.

Los niños que tomen *Hierro* aseguran una vida robusta.

Frasco con cuenta-gotas, 8 reales. Dura hasta dos meses.

*Habiendose descubierto falsificaciones del Hierro Quesada, debe desecharse todo frasco vendido á menos precio.*

Exijase la firma manuscrita del Dr. Quesada en la etiqueta exterior y en el cierre de la caja. PRECIO 8 RS.

**REALIA HERMANOS**

PAQUETERIA, QUINCALLA, FERRETERIA Y OTROS VARIOS GENEROS.  
DEPOSITO DE CRISTALES PLANOS.

Representacion exclusiva en este partido judicial de la fábrica de cartuchos de los señores Eley Brothers de Londres, primera en Europa; de la fábrica de capsulas y efectos de caza de Jesús Aramburu de Getafe; y de la de tacos de fieltro de B. Albert de Valence (Francia.) Cobro de la letra en todo el partido, y se remite nota de precios, datos é informes comerciales á quien los solicite.

12—Hostales—12, ORIHUELA.

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud elegancia y baratura. calle de Hostales. 1.